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PÁG 6
Tres artemiseños figuran en la lista de los 
mejores atletas de Cuba en este año

PÁG 8
En la Cuba - México demolieron parte de la papa 

sembrada, pero existen estrategias para recuperarla
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• Recibir el título de licenciatura es una 
experiencia que mueve pasiones, afianza 
compromisos y traza nuevos senderos, aho-
ra, desde la percepción de un profesional, 
máxime, cuando se ha escogido una pro-
fesión que, al decir de Fidel: “… es sembrar 
sentimientos, es juntar todo lo bueno que 
puede estar en el alma de un ser humano…”

En su décima graduación, la Facultad de 
Ciencias de la Educación de la Universidad 
de Artemisa Julio Díaz González, egresa 
a 113 profesionales de las especialidades 
Pedagogía-Psicología, Logopedia, Edu-
cación Primaria y Educación Preescolar; 
40 de ellos, de la modalidad cursos por  
encuentros. 

A nombre de sus compañeros, la estu-
diante más integral, Claudia Joryani García 
Díaz, de la carrera Logopedia, se presentó 
con  el carácter de un maestro de expe-
riencia, quizás por el rigor con que recibió 
la docencia, o tal vez, por las habilidades 
adquiridas durante el proceso de apren-

Maestros, para juntar todo lo bueno
dizaje, período en el cual formó parte de la 
tarea Educando con amor, como apoyo en 
los planteles por el déficit de educadores 
frente al aula.

En los pasillos de la Universidad,  ya con 
diez años de creada, quedan muchas histo-
rias contadas desde el protagonismo de los 
graduados, mencionó en su intervención, la 
Doctora en Ciencias Yudhit Guzmán León, 

Ni el César doblegaría a los Gladiadores
Artemisa ganó el Torneo Clausura de la 106 Liga Nacional de 
Fútbol, al superar a Santiago en la tanda de penales por 5-3

POR JOEL MAYOR LORÁN
           joeldeyuli@gmail.com

• Acabo de ver a unos chicos volver-
se más poderosos que un gigante. Los 
muchachos de Artemisa vencieron a 

quienes reinaron durante tres años en 
Cuba. A estos Gladiadores ni el mismí-
simo César los iba a apartar de su sueño. 
Sobre el césped del Coliseo local estaba 
el grandísimo Santiago: la muerte quiso 
sonreírles… y le devolvieron la sonrisa.

Sus rivales les habían tendido una 
emboscada allá, en el césped sintético 
de la tierra caliente. Pero apenas pudie-
ron asestarles un golpe: el marcador de 
un gol por cero demostró no ser sufi-
ciente para intimidarles y, al regresar a 
Grandes Alamedas, tomarían revancha.

Ya los Diablos Rojos no podrían 
utilizar su “arena” como el jugador 
número 12. En cambio, Artemisa los 
esperaba justo donde resultan invenci-
bles: en su “teatro de los sueños”, más 
abarrotado que nunca.

De adversarios como ellos solo cabía 
esperar una lucha sin tregua. Lo atesti-
guaron los 24 saques de esquina entre 
ambos, las cinco tarjetas amarillas que 
se repartieron y hasta la expulsión de 
un gladiador.

El público enardecido parecía tomar 
espada, lanza y escudo… y pelear junto a 
los suyos. Al minuto 18, sus cánticos e ilu-
siones fueron premiados con un gol ¿de 
quién sino de Yasnay Rivero, el más cer-
tero del torneo? El 9 artemiseño perforó 
las redes en 21 ocasiones.

Por doquier saltaban chispas en cada 
choque de intenciones. Ataques, con-
tragolpes, disparos, estrategias, defensa 
con todas las armas posibles, pundo-
nor, coraje, ganas… Principalmente en 
Orlando Calvo, Darío Ramos y Osmín 
Hernández, se estrellaban las embes-

tidas del enemigo, mientras los puntas 
procuraban finiquitar el encuentro.

Así transcurrieron 90 minu-
tos, y hubo que continuar el combate, 
pues cada cual tenía su gol. En los 30 
minutos adicionales, los dirigidos por 
Reinaldo Torres perdieron a uno de sus 
hombres, de modo que el desgaste les 
mermó ostensiblemente. Solo la deter-
minación y la fe sostenían sus piernas. 
Solo la convicción blandía el escudo.

¡Y llegó la tanda de penales! ¿Serán el 
entrenamiento y la técnica los que deparan 
victorias? ¿Acaso la inteligencia? ¿Cuál es 
la mejor arma de todas? Justo cuando cada 
músculo está a punto de ceder; cuando los 
nervios presionan, arrugan, entorpecen, 
algo fortalece esa patada decisiva.

De ese algo fabuloso y real, de esa san-
gre fogosa y helada a la vez, están hechos 
los Gladiadores. Por eso Orlando, Osmín, 
Pedro Bravo y Yasnay clavaron lanzas 
una por una al cancerbero de Santiago, 
hasta que uno de los contrarios, Yasmani 
Feraud, falló: Diosvelis Guerra le paró su 
disparo. Entonces Fredy Junior Suárez 
asestó la estocada final a los Diablos Rojos.

Cuba tiene un nuevo campeón. ¡Arte-
misa ganó el Torneo Clausura de la 106 
Liga Nacional de Fútbol, su primer título 
en estas lides! Es una hazaña, pues, en los 
12 años que pronto cumplirá la provincia, 
nunca antes consiguió coronarse en pri-
mera categoría en deportes colectivos.

Quizás su reinado apenas comienza. 
He visto a unos chicos volverse más pode-
rosos que un gigante.    

decana de la Facultad, y entre otras tareas 
de impacto, aludió al enfrentamiento a la 
COVID-19, algunos como voluntarios en 
centros de aislamiento.

Por el desempeño de sus integrantes, 
la FEU entregó reconocimiento especial 
a estudiantes que destacaron en acciones 
de interés social, en la docencia, la cul-
tura y como alumno ayudante. 

Entre momentos culturales, reco-
nocimientos y múltiples emociones, 
transcurrió la jornada de los gradua-
dos, acompañados de Maylen Martínez 
Abreu, primera secretaria del Comité 
Provincial de la UJC; el Doctor Inge-
niero Carlos Eduardo Suárez Ponciano, 
rector de la Universidad artemiseña; 
así como, dirigentes de la FEU y de 
otras organizaciones.  

PRIMER TÍTULO de Artemisa en lides nacionales de fútbol

¡Estamos de Aniversario! Doce 
años cumple el artemiseño el 
próximo 11 de enero  y nada mejor 
que compartirlo con ustedes, 
nuestros más fieles seguidores.

Desde las plataformas digital e 
impresa hemos planificado  encues-
tas; concursos; entrevistas online, 
encuentros con dirigentes, entre 
varias generaciones del colectivo y 
con lectores; además de otras acti-
vidades como el Portal de la Prensa, 
que promocionaremos en diferentes 
espacios. 

12 entre historias 
y letras

AÑOS

LA FEU reconoció a los alumnos más destacados
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Circulan en Artemisa las primeras proclamas políticas, vinculadas con la conspira-
ción Soles y Rayos de Bolívar
Nace en Encrucijada, Las Villas, Jesús Menéndez Larrondo, líder de los trabajado-
res azucareros
Inauguración de la Fábrica de Refrescos Coca Cola de Artemisa
Día del Trabajador de la Cultura
Nace en Pinar del Río Francisco Robainas Arquimbau, patriota, farmacéutico, 
botánico, escritor y editor
Es inaugurada la Escuela Internacional de Cine y Televisión, de San Antonio de 
los Baños
Creación del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA)
Muere El Libertador Simón Bolívar

Eliminar trabas para producir más
POR LIANET GUERRA DELGADO

• Con el objetivo de evaluar la atención 
política y la influencia en el comporta-
miento de los principales indicadores 
productivos del sector cooperativo y cam-
pesino, así como el resultado del proceso 
de contratación para el próximo año, se-
sionó el V Pleno Ordinario del Comité 
Nacional, presidido por Rafael Santieste-
ban Pozo, Miembro del Comité Central del 
Partido Comunista de Cuba, del Consejo 
de Estado y Presidente de la ANAP.

En el Centro Integral de la Asocia-
ción Nacional de Agricultores Pequeños 
Niceto Pérez, de Güira de Melena, el 
escenario fue propicio para exponer las 
deficiencias y los logros alcanzados, a 
pesar de las condiciones que vive el país.

Santiesteban Pozo señaló la necesidad 
de evaluar los precios de los productos del 
campo en los diferentes municipios y las 
dificultades con la entrega de combusti-
ble en los Cupet. Se refirió a la importancia 
de crear las condiciones para la adquisición 
de ganado menor por parte de los campe-
sinos, extender las experiencias en la cría 
de cerdo de capa oscura e intensificar la 
entrega de las áreas de uso colectivo para 
incrementar la economía del país.

Esclarecen robo con violencia en Güira de Melena
POR L. G. D.

• Gracias a la labor de las fuerzas del 
Ministerio del Interior del municipio 
de Güira de Melena, quedó esclare-
cido en menos de 24 horas un hecho 
de robo con violencia, ocurrido el 2 
de diciembre en la Finca Bailén, de 
la Cooperativa de Crédito y Servicios 
Ubaldo Díaz Fuentes.

Jesús Arias Tejeda, Jefe del Ministerio 
del Interior en la localidad, explicó que el 
hecho ocurrió en horas de la madrugada 
y en el acto se sustrajeron herramientas, 
productos químicos y ajo desgranado. 
Los autores del hecho vandálico ya fueron 
detenidos y ahora se exponen al procedi-
miento de la ley, pues también provocaron 
daños físicos a los custodios de la finca.

La rápida acción permitió a su vez 
esclarecer otros incidentes similares 
ocurridos anteriormente en la loca-
lidad. Durante la entrega de buena 
parte de los bienes sustraídos, la 
presidencia de la CCS agradeció el 
enfrentamiento inmediato y la posi-
ción adoptada por las autoridades 
del orden interior en el territorio.

Es muy importante señalar que 
la población colaboró en la inves-
tigación de este lamentable hecho, 
en tanto se impone la necesidad de 
redoblar la vigilancia para evitar 
estas experiencias y ser exigentes en 
el enfrentamiento a las indiscipli-
nas y las ilegalidades, sobre todo, en 
sectores que impulsan la economía 
del país.  

V PLENO ORDINARIO DE LA ANAP

Sobresalió que la incidencia del hura-
cán Ian sobre las provincias occidentales 
limitará los niveles de producción de culti-
vos como el plátano, la yuca, los semilleros 
para la siembra de tomate y otras hortalizas 
durante los primeros meses del año 2023, 
de manera que se requiere intensificar la 
siembra de cultivos de ciclo corto.

En los programas priorizados que sus-
tituyen importaciones crece la entrega 
de frijol y de maíz, mientras disminuye 
el arroz debido al atraso en la entrega 
de los principales recursos que necesita 
este cultivo. En cuanto a la ganadería, se 
cumple el plan contratado de leche; pero 
hay causas que limitan el crecimiento de 
los principales indicadores como la baja 
natalidad y el bajo índice de incorporación 
de hembras aptas para la reproducción 
con la tecnología artificial.

Como compromiso quedó asegurar, 
paulatinamente, un desarrollo integral 
que tribute al crecimiento de los indi-
cadores productivos, económicos y 
sociales en las CCS, las CPA y los campe-
sinos de manera general.

Estuvieron presentes, además, Idael 
Pérez Brito, Ministro de la Agricultura y 
Oniel Fernández Pacheco, presidente pro-
vincial de la ANAP.     

Ahorrar, desde el accionar cotidiano
POR Y. R. C.

• Trabajadores de la empresa marieleña 
Astilleros Roberto Nodarse implementan 
medidas de ahorro de energía eléctrica 
en el actuar cotidiano.  Aunque el plan 
mensual oscila entre 14 y 14.5 MegaWatts 
(MW), y comprende, además del enclave 
principal, dos servicios menos consumi-
dores como el campamento de Santa Cruz 
y la casa de visita, han logrado rebajar el 
consumo, explicó Lianys Hernández Re-
yes, especialista en Ahorro y Uso Racional 
de la Energía.

En el mes de noviembre, por ejemplo, el 
plan del astillero, ubicado específicamente 
en Cabañas, fue de 13,1 MW (unos 430 
kW diarios); sin embargo, el consumo real 
estuvo entre 150 y 380 kW, aseguró.

También modificaron el horario de tra-
bajo. Implementaron turnos dobles a partir 

de las afectaciones eléctricas, y teniendo 
en cuenta que no coincidan con los hora-
rios pico. 

Asimismo, desconectan las piza-
rras eléctricas de 11:00 a.m. a 1:00 p.m.: 
mantienen solo la iluminación necesa-
ria en departamentos y áreas de trabajo; 
apagan los ventiladores, computadoras y 
otros medios de trabajo siempre que no se 
requiera utilizarlos; desconectar los equi-
pos de clima y de cocción en los horarios 
pico, así como las neveras tres veces por 
semana de 4:00 p.m. a 7:00 a.m., siempre 
que ello no afecte los alimentos; y realizan 
mantenimientos de forma trimestral a las 
pizarras eléctricas. 

Resaltó que los equipos de mayor con-
sumo por áreas se utilizan parcialmente, 
días alternos y no en los horarios pico y se 
priorizó cambiar todas las luminarias por 
las led, de menor consumo.   

Celebran décimo aniversario de la ONURE
POR YUSMARY ROMERO CRUZ

• Este 12 de diciembre trabajadores de 
la Oficina Nacional para el Control del 
Uso Racional de la Energía (ONURE) ce-
lebraron su décimo aniversario, ocasión 
oportuna para continuar implementando 
acciones encaminadas a fomentar una 
conciencia de uso eficiente de los porta-
dores energéticos.

Entre las principales funciones de 
esta entidad -perteneciente al Ministerio 
de Energía y Minas- destacan “promo-
ver campañas de bien público dirigidas a 
todos los sectores de la sociedad; y aseso-
rar a centros, entidades, organizaciones 
empresariales y otros, en temas relacio-
nados con el uso y control eficiente de los 
portadores energéticos a partir de los diag-
nósticos realizados”, especifica Yusimi 
López Llano, comunicadora de la ONURE 
en la provincia.   

Asimismo, este equipo participa en 
la confección y aplicación de programas 

educativos para círculos de interés y en 
el Programa de Ahorro de Energía del 
Ministerio de Educación (PAEME), con 
el apoyo de la Organización de Pioneros 
José Martí. 

En ese sentido, “sobresale el evento 
Puerta a puerta, protagonizado por estu-
diantes que integran las Patrullas Click, el 
cual persigue lograr una influencia sobre 
los alumnos, la familia y la comunidad 
sobre la necesidad de utilizar racional-
mente la energía eléctrica”.

Por otra parte, explica que “en el 
marco del Programa de Apoyo a la Polí-
tica Energética en Cuba, la ONURE de 
conjunto con la Organización de Nacio-
nes Unidas para el Desarrollo Industrial 
(ONUDI) y con financiamiento de la 
Unión Europea, emprenden el Proyecto 
Eficiencia y Conservación de la Ener-
gía constituyendo una de sus salidas la 
implementación de Sistemas de Gestión 
de la Energía en altos consumidores del 
sector estatal”.   

Nueve estudiantes de Artemisa al Congreso de la FEU
POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ

• En representación de la Federa-
ción de Estudiantes Universitarios 
(FEU) de Artemisa, una delegación 
de nueve futuros profesionales, fue 
abanderada en el Mausoleo a los 
Mártires de Artemisa, este sábado, 
ocasión de intercambio y prepara-
ción con miras a la magna cita.

De los artemiseños que repre-
sentan a la provincia, cinco son de 
la facultad de Ciencias Médicas, de 
la especialidad de Medicina, más 
cuatro de la Universidad Julio Díaz, 
de las carreras, Derecho, Agrono-
mía y Cultura Física, amplió Andry 
González Pacheco, secretario de la 

UJC municipal, quien le acompañó 
este sábado.

La ocasión de despedida también 
propició el reconocimiento a dos 
jóvenes con la Condición Centena-
rio de la FEU: Diana de la Caridad 
Gómez González, de quinto año de 
Medicina y Leonil Errasti Peña, de 
sexto año, agasajo que llegó también 
a manos de ambas sedes univer-
sitarias por gestar el movimiento 
estudiantil y apoyar el avance de 
esta organización.

En el marco del décimo Con-
greso de la FEU y en los 100 años 
de la organización, junto a David 
Lahera Rodríguez y Ernesto Luis 
Corvo, funcionarios del Comité 

Central, entre otros dirigentes 
del Partido,  los estudiantes 
artemiseños intercambiaron 
acerca de su quehacer, con la 
máxima de qué más aportar 
desde el funcionamiento de la 
organización para interactuar 
en la comunidad, potenciar la 
investigación, crear y fundar 
en su tiempo.

Con la compañía de Yalier Cobo 
Carbo, miembro del Buró Nacio-
nal de la UJC y Eduardo Antonio 
Rondón Martínez, Organizador 
nacional de la FEU en el país, el 
debate, tras el abanderamiento, 
incluyó varias de la iniciativas de 
estos artemiseños, quienes repre-
sentan a todos los universitarios 
de la provincia.   

ESCLARECEN ROBO CON VIOLENCIA EN GÜIRA DE MELENA
«FUERZAS DEL MINISTERIO DEL INTERIOR DEL MUNICIPIO DE GÜIRA DE MELENA, 

ESCLARECIERON EN MENOS DE 24 HORAS UN HECHO DE ROBO CON VIOLENCIA»
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POR YUDAISIS 
MORENO BENÍTEZ

¡MENTIRNOS A NOSOTROS MISMOS!
«¿A QUIÉNES LES CORRESPONDE EXIGIR Y NO COMPARTIR
LA MENTIRA DE UN SERVICIO INEXISTENTE?»

A cargo de YOADIS MÁRQUEZ 
                  y YUDAISIS MORENO            
                    opinion@artemisadiario.cu

EL PUEBLO OPINA

UNA PARA TODOS, POR LA PRENSA
Francisco Yzquierdo, fiel lector de nuestras 

páginas, quien vive en playa Baracoa, Bauta, vuel-
ve a esta sección y reitera sus insatisfacciones 
por no recibir la prensa escrita. Dice además que, 
al indagar en Correos de su asentamiento, le ex-
plicaron que no distribuirían más periódicos.
Mientras, Pomposa M. Romero, vecina de calle 
100, edificio 9302, apartamento 4, entre 93 y 95, 
San Francisco, Guanajay, nos escribe en Facebook 
por la misma situación. También Martha Peñalver, 
de Artemisa, y Edilia Lliya Concepción, quien vive 
en Toledo, consejo popular de la ciudad cabecera, 
aseguran que, desde agosto, no les llega el arte-
miseño.
Si bien es cierto que, de 25 000 ejemplares im-
presos, hace tres meses la provincia recibe solo 
12 000, conocemos que Correos ha priorizado a 
los suscriptores y no a las entidades estatales, de 
ahí que procuramos publicar la edición en PDF en 
las redes sociales, y nuestra página web. 
No obstante, corresponde a Correos dar respues-
ta de cómo tiene prevista la entrega de la prensa 
nacional y provincial.    

MACROVERTEDERO, ANTES Y DESPUÉS
Orlando González, desde Ceiba del Agua, 
en Caimito, consideró rápida la acción ante 

el reclamo del 5 de abril, Desechos a la vista, 
con respuesta el 26 de abril, De saneamiento y 
trabajo en equipo, pero después de un tiempo 
quedó en el olvido, y otras vez el macrovertedero.
Consideramos que cumplir con el deber no puede 
ser descuidado, pero convertirnos en parte de 
la solución es nuestro objetivo. Tramitamos con 
Comunales y acudieron a recoger los desechos 
sólidos en el lugar.
Aun cuando la respuesta por parte de la UEB no ha 
llegado a la redacción, para conocer si realmente 

1

hay un sistema de recogida, que no sea después de la 
queja, sí recibimos un correo del lector, agradeciendo 
el apremio en la resolución del problema.

¡REFLEXIONEMOS!
Basurero que se fue de las manos, fue notifi-
cada en la edición 42, el 25 de octubre, a nom-

bre de Mayda Arma Ávila, residente en Guanajay, 
quien comenta las molestias que sufre a causa del 
vertedero de desechos, creado en un local vacío al 
lado de su vivienda.
Yordanis Echeverría Sáname, director de la UEB de 
Comunales en la localidad y Laura M. Rondón, jefa 
de Higiene en la entidad, refieren que el lugar fue 
frecuentado por una comisión y comprobaron que 
no es una cuestión a resolver por ellos.
“Es un solar particular, propiedad de Alba Castro, 
quien explica que no ha podido ir a limpiar los es-
combros y restos de materiales de construcción, y 
que los desechos sólidos son parte de indisciplinas 
de los vecinos”.
Aclaran además que, “la remitente reconoce que no 
es nuestra responsabilidad, aun así acopiamos los 
desechos sólidos y le dimos a conocer el servicio de 
recogida de escombros que brindamos mediante un 
contrato con la persona natural”.
De nuestra parte, llamamos a la reflexión a los más 
cercanos de la vecindad, pues sabemos que faltan 
recursos en ocasiones, pero deben respetar el medio 
circundante para mantener la limpieza y la belleza. 

MÁS DE SEIS MESES SIN AGUA
La carencia de agua por más de seis meses es la 
problemática que enfrenta Georgina Rivero Orta 

y vecinos del edificio 49, en calle Céspedes, Artemisa.
“Estamos cargando agua de edificios colindantes 
que sí tienen, llevo meses sin poder lavar, tengo 75 
años y mi esposo 78, ya no tenemos salud para este 
ajetreo”, refiere vía telefónica la emisora.
Comenta además que ahí habita una población 
mayormente envejecida, personas discapacitadas 
y  también niños, por lo que confía en esta vía para 
una pronta solución.   
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Calle 41, esquina a 40, ArtemisaFOTO: OTONIEL MÁRQUEZ

Alumbrando al cielo

• ¿De seis pesos a 40? Me sorprendí, digo más, me 
entristecí. No pude con aquella realidad ante los ojos 
de todos en uno de los comercios más visibles de 
Artemisa: la venta de sacapuntas con un valor del 
producto cuatro veces superior al original, que a la 
vez, comercializan en otra entidad estatal y de ma-
nera normada. 

Revender se ha convertido en la forma más cómoda 
de existir, y lo complicado del asunto es que le hace-
mos juego a esa mentira, capaz de burlar la esencia 
de muchos comercios, estatales o por cuenta propia, 
que hasta pierden el nombre, por tal de sobrevivir sin 
detenerse en su objeto social.

¡Cierto! Muchos, a pesar de leyes, acuerdos y 
decretos, siguen con mentes y manos medio atadas 
a las gestiones. También tales incongruencias tienen 
como positivo mantener un salario a sus trabajado-
res, con lo cual se evitan interrupciones. 

Pero, es así como tus ojos se admiran al pasar la 
vista en solo par de cuadras, tras las vidrieras de un 
Coppelia que en vez de helado, expende vinagre y 
adobo; en la Licorera nasobucos, sartenes o pozue-
los plásticos; la farmacia, más que medicamentos 
industriales o procesados como medicina verde, 
comercializa desengrasante y detergente, en tanto el 
Lácteo comercializa jabas de nylon o barras de maní 
(hechas en alguna casa).

Cuando te parece bastante para encausar unas 
líneas, capaces, no tanto de criticar sino de hacer 
reflexionar a quienes, siendo parte del problema, 
deben serlo de la solución, te encuentras con La Casa 

¡Mentirnos a nosotros mismos! día. ¿Mipyme?, contesto o mejor, vuelvo a preguntar. 
Después, Facebook me notifica venta de bombones 
artesanales. ¿Coincidencia?, quiero pensarlo.

Lista interminable tenemos, entre usted y yo, de 
comercios que alejados del servicio para el cual fueron 
creados, muestran otra cara de la inflación, permitida 
por muchos, lacerante, incomprendida y abusiva.

¿Por qué pasa todo eso? Sin consultar a ana-
lista alguno, tal vez algunas coordenadas se ubican 
tras el maltrecho andar después del Ordenamiento 
Monetario, la escasa movilidad de los compradores, 
el intentar subsistir, así sea a mentiras, revendiendo 
lo que se pueda, por mantener un colectivo un tanto 
fantasma, o quién sabe si por acomodarse, trabajar 
sin motivación, o por decenas de razones más. 

Respetarnos como institución, respetar el nom-
bre, y después respetar a los clientes son normas 
comerciales casi perdidas; incluso, no será tan fácil 
volver a rescatar tradiciones, lo sabemos. Después de 
estos complejos años de carencias, no solo materia-
les, también la estimulación para emprender y hacer, 
están medio escasas.

Conozco facultades que protegen la compra a terce-
ros para facilitar algunas materias primas, pero al final, 
un restaurante debe elaborar alimentos, no venderlos sin 
cocinar, por ser lo más fácil. Artex, debe contratar pro-
ductos con la membresía de sus entidades afines, por 
citar dos de los asombros que ya vemos como normales. 

¿A quiénes les corresponde exigir, y no compar-
tir la mentira de un servicio inexistente? Al final, son 
establecimientos o negocios a puertas abiertas, den-
tro o en el portal, con el mismo producto, encarecido 
según las manos. ¡Mentiras con nosotros mismos!, 
esa es mi opinión.   

del Chocolate, uno de los logros más saboreados del 
cual nos hicimos eco, por acá.

El salón, bien climatizado pese a las mesas y 
sillas desamparadas, y un olor a chocolate que ena-
mora, te hacer prever que haya, al menos, bombones, 
pero te enfrentas con un NO, y aquel estante que 
exhibe“chucherías”, recurrentes en tiendas por MLC 
o traídas del exterior. 

¿Y de dónde salen? Me responden que una mipyme 
es la proveedora, como para rematar con lo peor del 

2

4
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OBRAS DE AMOR Y GRATITUD
«TRAS MÁS DE CUATRO MESES DE REPARACIÓN, EL HOSPITAL PEDIÁTRICO PROVINCIAL 

EXPERIMENTA MEJORAS CONSTRUCTIVAS EN ALGUNAS DE SUS ÁREAS»

HOSPITAL PEDIÁTRICO JOSÉ RAMÓN MARTÍNEZ, DE GUANAJAY

CANCIONES PARA RECORDAR 
A PABLO

POR YAILÍN ALICIA CHACÓN GUZMÁN

El pasado 22 de noviembre falleció 
Pablo Milanés, en Madrid, y la música 
perdía un compás. Con una carrera ar-
tística extensa, su repertorio se nutre 
de las canciones tradicionales cuba-
nas, combinadas con los ritmos lati-
noamericanos.
Según expresaba el comunicado oficial 
de su muerte: “Nos deja como legado 
cientos de canciones e inolvidables 
momentos en los escenarios y fuera de 
ellos. Vivió su vida con la misma pasión 
y compromiso que amó la música, a su 
familia, a sus amigos y a su país. Deja 
en todos ellos una huella imborrable”.
Pablo fue un eterno enamorado, can-
tautor cubano, fundador y fiel expo-
nente de la Nueva Trova, junto a Silvio, 
Noel Nicola y otros, en la década del 
70. En su carrera no dejó de escribir, 
ni de crear. Hoy te proponemos cinco 
canciones imprescindibles para tu lista 
de reproducción.

El breve espacio que no estás
Nadie sabe al día siguiente lo que hará
rompe todos mis esquemas
no confiesa ni una pena
no me pide nada a cambio de lo que da.

Yo pisaré las calles nuevamente
Yo pisaré las calles nuevamente
de lo que fue santiago ensangrentada
y en una hermosa plaza liberada
me detendré a llorar por los ausentes.

Para vivir
Por mi parte esperaba que un día el tiempo 
se hiciera cargo del fin.
Si así no hubiera sido yo habría seguido 
jugando a hacerte feliz.
Y aunque el llanto es amargo piensa en 
los años que tienes para vivir.
Que mi dolor no es menos y lo peor es que 
ya no puedo sentir.

Yolanda
Eternamente te amo.
Si me faltaras no voy a morirme.
Si he de morir quiero que sea contigo.

Yo no te pido
Yo no te pido que me bajes
una estrella azul
solo te pido que, mi espacio
llenes con tu luz.

PINTA JOVEN

TEXTO Y FOTOS ALEJANDRO LÓRIGA   
                            SANTOS
                              alorigasantos@gmail.com 

• Al parecer con el 2022 también ce-
rrará el cronograma del mantenimiento 
emergente que hace más de cuatro meses 
se ejecuta en el hospital pediátrico pro-
vincial José Ramón Martínez Álvarez, de 
Guanajay. Se trata de un proyecto no pla-
nificado que devolverá confort a la sala de 
emergencias de dicha instalación, algunos 
de sus servicios, y a la tan imprescindible 
habitación para el descanso médico. 

No pocos desaciertos han rodeado 
una obra cuyo presupuesto fue de igual 
forma imprevisto, y alcanzado a partir de 
una minuciosa evaluación con el empeño 
de garantizar estabilidad. 

Sin embargo, Gladys Martínez Ver-
decia, integrante del Buró Político del 
Comité Central del Partido Comunista 
de Cuba y su primera secretaria en 
Artemisa, durante recorridos de che-
queo, ha reconocido demoras en su 
entrega, debido fundamentalmente 
a las inexistentes alianzas con otras 
empresas del territorio, e incluso con 
los nuevos actores económicos. 

En una visita días atrás este repor-
tero constató atrasos en la instalación 
de los tanques para suministrar agua a 
dicha sala por la llegada tardía de cone-
xiones, roscas y uniones. En tanto, las 
filtraciones también dejaban sus hue-
llas por la no existencia de mantas de 
impermeabilización; aun así, no han 
faltado alternativas para remediar 
estos daños, pero tampoco se tiene 
total certeza de su efectividad. 

Natasha Lara Urgellés, directora 
del pediátrico provincial, destacó 

los conocimientos para convertirse, qui-
zás, en un científico al servicio de la Salud 
Pública, tal como ocurre en el Instituto 
Carlos J. Finlay, heredero y continuador de 
la tradición científica en Cuba. 

Erik Jordan Valdés Abreu, natural 
de Bahía Honda y estudiante del Ins-
tituto Preuniversitario Vocacional de 
Ciencias Exactas Mártires de Hum-
boldt 7, sueña en grande y se esfuerza 
por alcanzar sus propósitos. Así lo 
demuestra la medalla de plata obtenida 
en la XV Olimpiada Centroameri-
cana y la XIII del Caribe de Química, 
efectuada de manera online, desde la 
Universidad de Ciencias Informáticas.

Habla con pasión de su apego a la 
Química y en su defensa, irrumpe en 
el diálogo Camila García, también de 
onceno grado, quien lo considera un 
estudiante integral, que además de 
tener muchos conocimientos gusta de 
transmitirlos, de modo que aparece 
como una especie de alumno ayudante 
para esclarecer dudas, incluso, a quien 
lo necesite en otros grupos.

“No todos los estudiantes con bue-
nos resultados académicos pueden 
pretender clasificar para una Olimpiada. 
Se requiere, entre otras cualidades, 

Obras de amor y gratitud

CADA muestra de entrega repercutirá luego en el trabajo de médicos y trabajadores

que el mantenimiento comprende 
un grupo de acciones que devolverán 
baños para los médicos, su dormitorio 
cercano a las consultas, abastecimiento 
del servicio hidráulico y mejoras en las 
condiciones del techo. No obstante, 
señaló, el empuje a veces debe darse al 
doble si se quiere terminar a tiempo, 
con total disciplina. 

“Todo lo que nos correspondía como 
centro fue entregado de acuerdo al cro-
nograma, incluso la gestión de algunos 
recursos, dígase, por ejemplo, los tan-
ques y tuberías de pulgada. Es cierto que 
son obras de cara a los pacientes, pero que 
también mejoran la estancia de nuestros 
profesionales de la Salud”, señaló. 

La atención al hombre, al decir de 
Lara Urgellés, constituye el mayor reto 
para su consejo de dirección. Nuestros 
médicos, técnicos, enfermeros y per-
sonal de servicios libran a diario duras 
batallas por la vida, de ahí que requie-
ren tener a su disposición mejoras 

Vida más allá de sus salas
Tanto Gladys Martínez Verdecia como 

Ricardo Concepción Rodríguez, gober-
nador de Artemisa, en las reuniones de 
chequeo también se han interesado por 
la construcción paulatina de viviendas 
para los médicos, programa que se ha 
visto afectado por la situación econó-
mica del país; no obstante, es prioridad 
en todas las instancias. 

Concepción Rodríguez explicó que 
cada año se aprueba un presupuesto 
para la construcción de viviendas, pero 
que requiere sobrado apoyo de la propia 
institución de Salud, y las autoridades 
en los municipios. Ello se implementa 
a partir de un grupo de requisitos que 
se basan en la justicia y el estudio de las 
condiciones habitables a quienes más 
lo necesitan en su colectivo. 

Aunque todavía no concluye el año, 
restan algunos “retoques” en el pediá-
trico provincial artemiseño. Es cierto 
que muchos problemas envueltos a 
veces en trabas subjetivas han tenido 
sus soluciones –como corresponde-, 
sin embargo, la demora deja otra vez la 
lección de ganar más en esa autonomía 
local, en establecer alianzas y poner la 
mirada allí, donde el deber se cumple 
con gratitud mutua. 

 

visibles y conside-
rables. 

Erik Jordan, pasión por la Química disciplina rigurosa, consagración al 
estudio, perseverancia, nunca darse por 
vencido y estar dispuesto a esforzarse al 
máximo”, acierta José María Fernández 
García, su entrenador.

El profesor recuerda que, en la etapa 
pandémica, no hubo posibilidad de 
entrenamiento, pero Erik se mantuvo en 
autoestudio en su hogar, y tras su incor-
poración, en muy poco tiempo logró 
incluirse en la preselección nacional, 
ocupando la penúltima plaza, por lo que 
fue necesario multiplicar esfuerzos para 
poder hacer equipo y obtener los resul-
tados deseados. 

En décimo grado, Valdés Abreu, 
no renunció a los concursos, y a pesar 
de las limitaciones impuestas por la 
COVID-19, estuvo de manera online 
en el Reto del Tinajón, de Camagüey, 
donde obtuvo medalla de Oro, e igual 
resultado en el certamen provincial. 
También logró Plata en el IPVCE Cán-
dido González, de Ciego de Ávila, en el 
Enigma de San Juan, del IPVCE Máximo 
Gómez, de Camagüey y en un evento 
similar, efectuado en la Lenin.

Erik Jordan tiene como prioridad 
continuar preparándose para seguir 
sobre los pasos que le indican sus ansias 
de conocimientos, sin embargo, tam-
bién disfruta pintar, hacer de chef para la 
familia y compartir con amigos.

ERICK Jordan fue reconocido por los resulta-
dos en la XV Olimpiada Centroamericana y la 
XIII del Caribe de Química

TEXTO Y FOTO ODALIS ACOSTA GÓNGORA
                     odaliscubacosta@gmail.com  

• Apenas concluyó el onceno grado, 
pero, le queda claro que estudiará Química 
pura, una carrera que le permitirá obtener 
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SIEMPRE CONTIGO
LA PÁGINA VARIADA DE SU PREFERENCIA 

M
A

R
TI

R
EN

A

A CARGO DE GISELLE VICHOT CASTILLO Y YAILÍN A. CHACÓN GUZMÁN

¡Qué Sabor!  
• Las salsas pueden convertir un plato senci-
llo en una elaboración deliciosa e irresistible. 
Las podemos utilizar para acompañar platos 
de carne, pescado y verduras, hechos a la plan-
cha, a la parrilla o al vapor.

El chef Claudio García Cruz nos pre-
senta una receta sencilla de vinagreta 
de cebollino, una salsa a base de cebollino 
(1 manojo), 150 g de aceite, dos cucharadas 
de vinagre de vino blanco, un diente de ajo, sal y 
pimienta al gusto.

“Pon en el vaso de la batidora el cebollino bien picado, el ajo y el vinagre, 
añade la pimienta al gusto. A continuación, incorpora el aceite y sal. Tritura 
hasta obtener una salsa emulsionada y listo”. 

• Un errado concep-
to de “mala hierba” le 
ha restado protagonis-
mo en el ámbito medicinal 
y culinario a la verdolaga. Su 
nombre científico es Portula-
ca oleracea L. y pasa desapercibida 
por muchos, sin saber las propiedades 
medicinales y sus beneficios para la salud 
humana.

La planta puede albergar gran 
cantidad de agua por poseer altas 
proporciones de tejido, caracterís-
tica que le permite vivir durante todo 
el año. Puede alcanzar unos 40 cen-
tímetros de alto y sus flores, de color 
amarillo, se abren solamente en las 
mañanas soleadas.

Es rica en omega 3: una taza puede 
contener hasta 400 miligramos, de ahí 

los beneficios que aporta al 
sistema cardiovascular al 
reducir el colesterol. 

Además, proporciona 
fibras, calcio, magnesio, 

hierro, fósforo vitaminas 
A, B1, B2, B3, C, E...
Mejora la digestión y eli-

mina parásitos intestinales. Es 
diurética, depurativa, y reduce las hemo-
rroides.

Presenta propiedades antinflamatorias, 
antioxidantes, analgésicas, antifúngicas, 
antisépticas, mejora la circulación y reduce 
los niveles de azúcar en sangre.

Además, se le atribuyen beneficios en 
ciclo menstrual, nuestra piel y cabello. 

Hay que destacar que no todas las 
especies de la planta son comestibles y 
no se recomienda su consumo a mujeres 
embarazadas, pues se puede provocarcon-
tracciones.

• Los gatos pueden rotar 
sus orejas 180 grados y pa-
sar hasta 14 horas dormidos. 
Debido a su naturaleza noc-
turna, suelen ser mucho más 
hiperactivos en la tarde. La 
audición del gato promedio 
es al menos cinco veces 
más aguda que la de un 
adulto humano

• Inició el curso escolar y aunque 
no es septiembre, en casa se respira 
la misma emoción. Forrar libros y 
libretas, organizar el material nece-
sario, planchar el uniforme. 

Una buena forma de incenti-
var a los más pequeños es compartir 
tiempo de calidad para que se adapten 
al nuevo cambio. Las manualidades 
pueden ser un buen camino. Desde el 
artemiseño te proponemos algunas 
ideas para que realices en casa. 

Hazlo en casa 
Pon en práctica

• Ahorrar energía en casa es fácil y se traduce en me-
nos consumo energético al final del mes. 

En los momentos actuales todo lo que puedes hacer 
desde el hogar influye de manera positiva en el país. Te 
dejamos algunas formas sencillas para disminuir el 
derroche energético. 

-Apaga la luz al salir de una habitación: Parece 
una tontería pero supone un 20 por ciento de ahorro 
del gasto total. 
-Utiliza luces ahorradoras. Si no tienes para toda la 

casa, prioriza las zonas donde las luces pasan más tiempo 
encendidas. 

-Descongela tu refrigerador. Evita la formación de escar-
cha en tu frío, así ayudas a que el equipo trabaje menos.

-Apaga tu computadora. El ordenador continúa consu-
miendo cuando está en stand-by.

-Evita el consumo silencioso. Desenchufa ollas, laptops, el 
cargador del móvil y la tv.

Deja que cada 
nuevo año 
encuentre a una 
mejor versión de ti 
mismo

Benjamin Franklin

Curioseando
-El filósofo griego Tales de 

Mileto, descubrió que el ámbar 
al frotarse adquiere propieda-
des eléctricas; de ahí el origen 
de la palabra electricidad, del 
vocablo latino electrum y del 
griego ‘elektron’ que signi-
fica “ámbar”.

-Un ser humano y una 
bombilla tienen caracte-
rísticas similares. Resulta 
que la potencia térmica que 
genera una bombilla es de 60 
W es la misma que produce el cuerpo 
humano. 
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¡CUÁNTO BRILLO EN LA BANDERA!
«TANTO PERIODISTAS COMO DIRECTIVOS DEL DEPORTE DIERON SUS VOTOS AL VOLEIBOLISTA JESÚS 

HERRERA, LA JUDOCA IDALYS ORTIZ Y EL PARATENISTA YUNIER FERNÁNDEZ»

¡Cuánto brillo en la bandera!
POR JOEL MAYOR LORÁN
             joeldeyuli@gmail.com

• No hay dudas del brillo de Artemisa 
en la bandera. Quedó ratificado cuando el 
Inder anunció los mejores atletas del año 
2022 en Cuba, y tanto periodistas como 
directivos del deporte dieron sus votos al 
voleibolista Jesús Herrera, la judoca Idalys 
Ortiz y el paratenista Yunier Fernández.

JESÚS HERRERA mejor atleta masculino en deportes colectivos

Cuatro equipos por dos boletos
POR CARLOS ENRIQUE RODRÍGUEZ 
GONZÁLEZ

• La doble victoria de Guanajay sobre 
Mariel, por 11-4 y 7-0, y la división 
de honores de Artemisa, que dispuso 
de Guanajay 13-0 y cayó 7-0 ante los 
líderes de San Antonio de los Baños, 
ponen al rojo vivo la pelea en el grupo 

A, por el segundo boleto a los play off 
de la XI Serie Provincial de Béisbol. 

Artemisa tiene balance de ocho 
triunfos y cinco reveses, mientras Gua-
najay también ha sonreído ocho veces y 
perdido seis. Sin embargo, a muy poco 
del final, si quedaran empatados, clasi-
ficarían los de la Villa Blanca, por haber 
ganado la subserie entre ambos. 

XI SERIE PROVINCIAL DE BÉISBOL

Bauta perdió el sábado ante 
los actuales campeones, por 7-2 y 
el domingo sucumbió ante Bahía 
Honda, por 2-0. Eso los aleja de la 
clasificación, al presentar foja de 6 y 
8. Ya sin opciones están Bahía Honda 
(5 y 8) y Mariel (2 y 13).

En el grupo B sucede algo similar. 
Entre Alquízar y Güira de Melena 
hay fuerte lucha por el boleto para 
acompañar a Candelaria (ya clasifi-
cado, con 11 y 2). 

El espigado atacador opuesto de 
Las Cañas, en Artemisa, sobresalió en 
las victorias de la selección nacional de 
voleibol en la final six, la copa paname-
ricana y el torneo challenger, no solo con 
los tantos anotados sino con su lide-
razgo, para devolver a la mayor de las 
Antillas a la élite mundial. Luego des-
tacó igualmente en la nómina criolla al 
campeonato del orbe en Eslovenia.

Tales resultados le 
valieron para ser con-
siderado el mejor atleta 
masculino en deportes 
colectivos.

Sin un año espectacu-
lar como esos brillantes a 
los que nos tiene acostum-
brados, la candelariense 
Idalys Ortiz ganó una  
presea de plata en el Grand 
Slam de Judo disputado 
en Budapest, Hungría, 
y quedó séptima en el 
campeonato mundial de 
Tashkent, Uzbekistán, 
para ubicarse en el lugar 12 
del ranking del planeta.

De modo que la 
múltiple medallista 
olímpica aparece una 

vez más en la relación de atletas más 
destacados del año.

Y como la tenacidad depara pre-
mios, las medallas obtenidas por el 
paratenista de mesa Yunier Fernández, 
principalmente el título en el Torneo 
Tango Clase 1 celebrado en Argentina, 
que lo convirtió en el primer cubano en 
clasificar a un Campeonato Mundial de 
la especialidad, le valieron al guanaja-
yense su inclusión entre los paratletas 
más destacados de Cuba en 2022.               

Habría que agregar que en el 
equipo elegido como el más desta-
cado, el de Baseball5 Campeón de la 
I Copa Mundial, también estuvo el 
artemiseño Cristian Basabe.

De acuerdo con la publicación digi-
tal Jit, la gala de premiación tendrá 
lugar en La Habana entre los días 22 y 
23 de diciembre. 

Los alumnos de Yulieski Gonzá-
lez vencieron dos veces a San Cristóbal 
el sábado, por 7-3 y 7-2, en tanto Güira 
lo hizo ante la Academia, por 7-4. El 
domingo no jugaron debido a problemas 
de transporte. 

Ahora Alquízar tiene 9 y 4 y Güira 8 y 
5. Si terminaran igualados, clasificarían 
los primeros, porque ganaron la subse-
rie. Detrás, sin chance de clasificar, están 
la Academia (5 y 8), Caimito (4 y 9) y San 
Cristóbal (3 y 9). 

IDALYS vuelve a estar entre 
los atletas del año en Cuba

 YUNIER FERNÁNDEZ, uno de los paratletas más destacados de Cuba en 2022
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1802: PREMIO NACIONAL DE CULTURA COMUNITARIA
«EL GRUPO 1802 CUENTA CON 24 MIEMBROS DESCENDIENTES DE AFRICANOS LUCUMÍES,
 CON INFLUENCIA ARARÁ PROCEDENTES DE NIGERIA Y BENÍN»

Propuestas de la Casa 
de la Música

POR AYDELÍN VÁZQUEZ MESA
          aydelin1987@gmail.com

• Recientemente nos animó la noticia del otorga-
miento del Premio Nacional de Cultura Comunitaria 
al grupo portador de tradiciones 1802, de Bahía Hon-
da, un galardón único de su tipo en el país. 

El lauro, conferido por el Consejo Nacional de 
Casas de Cultura desde 1999 con carácter bienal, 
reconoce la trayectoria de excelencia en el trabajo 
sociocultural, la contribución al desarrollo humano 
individual y colectivo, y a la transformación de la 
calidad de vida de personas, grupos y comunidades.

Los bahíahondenses merecieron el agasajo en la 
categoría de Agrupación o Institución; también se 
entrega en las de Personalidad y Proyecto Sociocultural. 
El jurado presidido por el artista de la plástica Agustín 
Villafaña e integrado por otras personalidades vincu-
ladas a la creación cultural en la comunidad, seleccionó 
el premio entre más de 40 propuestas de toda Cuba. 
Acerca de nuestros coterráneos, trascendió:

“Han conservado hasta nuestros días el toque 
conocido como allejúmatá, distinguido por la eje-
cución de bailes fuertes, enérgicos y explosivos, 
con notables expresiones corporales, en los cua-
les se pueden apreciar elementos culturales arará 
de la región del Sur de Benín y de otras etnias 
procedentes del occidente de África, así como la 
interpretación de cantos en español y en lengua 
arará y danzas dedicadas a distintos orishas, en 
las cuales los bailadores utilizan vestuarios cuyos 

MIÉRCOLES 14: FIESTA UNIVERSITARIA DE 
11:00 P.M. A 3:00 A.M.
VIERNES 16: MATINÉ JOVEN DE 7:00 P.M. A 
10:00 P.M.
NOCHE CUBANA CON KATHY LAZT DE 11:00 P.M. 
A 3:00 A.M.
SÁBADO 17: MATINÉ JOVEN DE 7:00 P.M. A 
10:00 P.M.
NOCHE BAILABLE DE 11:00 P.M. A 3:00 A.M.
DOMINGO 18: MATINÉ CON EL GRUPO SON DEL 
SOLAR, DESDE LAS 5:00 P.M.

1802: Premio Nacional de Cultura Comunitaria

cuyos miembros son descendientes de africanos 
traídos forzosamente a Cuba, para trabajar como 
esclavos en la producción azucarera, durante la 
época colonial: Magino Arará y Kinfuiti. 

Por su importancia y trascendencia para la 
identidad cultural del territorio, el sistema de la Cul-
tura diseña estrategias para su salvaguarda como 
investigaciones, otorgamiento de becas para su sos-
tenibilidad y promoción en eventos y festivales desde 
el nivel local hasta internacional, destacó Diana Díaz, 
especialista de Comunicación en el departamento 
provincial de Casas de Cultura. 

• La Academia Nacional de Bellas Artes San Alejandro, 
convoca a sus exámenes de ingreso al Curso Regular Diur-
no (Plan de 9no grado), válido para los residentes en las 
provincias La Habana, Pinar del Río, Artemisa, Mayabe-
que y el Municipio Especial Isla de la Juventud.

En Artemisa dichos exámenes se realizarán el 2 de 
febrero de 2023, en la Biblioteca Provincial.

Las inscripciones se realizarán en la Dirección Pro-
vincial de Cultura, desde el 15 de diciembre hasta el 27 
de enero de 2023. Los teléfonos disponibles para más 
información son 47 354676, 47 354677, 47 354680, 47 
354682, el correo mariset.gomez@gobart.gob.cu y el 
WhatsApp 52795090.    

Son requisitos para la inscripción estar cursando el 
9no grado o la Enseñanza Media Superior; haber obte-
nido un mínimo de 85 puntos en los estudios de 7mo y 8vo 
grados (para los que cursan el 9no grado) e igual índice en 
la Enseñanza Básica para los que cursan la Enseñanza 
Media Superior; presentar la certificación de estudios 
de 7mo y 8vo grados (para los que cursan el 9no grado) y 
la certificación de estudios terminados de la Enseñanza 
Básica (para los que cursan la Enseñanza Media Supe-
rior), con cuño y firma del secretario docente y director 
del centro de procedencia.

Quienes cursan la Enseñanza Media Superior, deben 
presentar una carta con firma y cuño del director. El 
límite de edad es de 17 años. Tanto el aspirante como el 
tutor legal) deben poseer dirección particular, por un 
período no menor a seis meses, de la provincia  y presen-
tar la Tarjeta de Menor o Carné de Identidad.  

Convocatoria a exámenes  
de captación de San Alejandro

colores se corresponden con la iden-
tidad y su poder en la naturaleza. 

“Entre ellos existe uno nombrado 
akaro, que es único de su tipo en la 
localidad; utiliza el color morado y se 
sincretiza con San Bartolomé, cuya fiesta 
se celebra el 24 de agosto y forma parte 
del complejo festivo denominado Fies-
tas Folclóricas de Casanova, en Bahía 
Honda”.

La agrupación fue fundada el 9 de 
septiembre de 1972, con el apadrina-
miento de la hermana del combatiente 
Pablo de la Torriente, en el homó-

nimo ingenio, antaño central Orozco, 
propiedad de José Manuel Casanova 
y Clefiño, Senador de la República a 
quien apodaban “el Zar del azúcar” en 
el municipio. 

Actualmente, cuenta con 24 miem-
bros descendientes de africanos 
lucumíes, con influencia arará proce-
dentes de Nigeria y Benín. 

Las tumbadoras o tambores lla-
mados Illá, Orbat y Erum (llamador, 
quinto y salidor), un agogÔ hecho de 
una guataca y un clavo de línea, figu-
ran entre sus instrumentos musicales. 
Los toques de los tambores son una 
simbiosis entre lo congo y lo yoruba, 
conocido como palo cruzado; es así 
que le cantan y bailan a los orishas: su 
repertorio está inspirado en esas dei-
dades. Las fiestas se acompañan de 
ceremonias, matanzas, sacrificios de 
animales de cuatro patas y aves.

Esta agrupación posee también en su 
aval el Premio Nacional Memoria Viva, 
auspiciado por el Instituto Cubano de 
Investigación Cultural Juan Marinello. 
Los galardones reconocen tanto su ges-
tión en la salvaguarda del patrimonio 
cultural vivo como en el fortalecimiento 
de la vida cultural de las comunidades a 
través del trabajo comunitario. 

Artemisa cuenta con otros dos 
grupos portadores de tradiciones, 
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¿Un día del abakuá?
POR MIGUEL TERRY    
        VALDESPINO
          
• En su discurso del 27 de no-
viembre de 1961, en homenaje al 90 
aniverario del fusilamiento de los 
ocho estudiantes de medicina, el 

Comandante Ernesto Che Guevara recordó que, junto a es-
tos ocho jóvenes, cinco miembros de la comunidad abakuá 
ofrendaron sus vidas al salir, pobremente armados, a librar 
de la muerte a estos cubanos en la flor de su vida.

Esta parte de los sucesos había pasado inadvertida o 
silenciada durante largos años, incluso después que el Che 
la trajera del olvido a la memoria de la incipiente Revolución 
Cubana; pero, poco a poco, paso a paso, fue ganando visibi-
lidad y ahora la Comisión Aponte de la Uneac en Artemisa 
quiere, a partir del próximo año,  celebrar en esa fecha el Día 
del Abakuá, un acontecimiento inédito en el país.

El músico Emilio Soto, director del grupo Rumbansoc 
y Presidente de la Comisión en el territorio desde el pasado 
mes de  julio, conversó en la peña Cantapalabra, celebrada 
en Bauta, acerca de este suceso, que vendrá a sumarse al 
programa nacional de  lucha contra el racismo, encabe-
zado por el presidente Miguel Díaz-Canel Barmúdez, el 
cual tiene como principal objetivo alcanzar  la igualdad 
entre todos  los cubanos y el combate permanente contra 
todo vestigio de discriminación racial  que permanezca o 
intente rebrotar dentro de la sociedad cubana actual.

Destinada a ser para siempre una nación mestiza, donde 
confluyen la huella indeleble de África con otras huellas 

como la europea y la china, Cuba vio afincado  prejuicios 
racistas, aun después  de varias décadas de proceso revolu-
cionario,  lo cual encontró inmediato oído receptivo en Fidel, 
quien, durante las sesiones del VI Congreso de la Uneac, 
llamó a los intelectuales a actuar cuanto antes sobre este fla-
gelo "bárbaro y antinatural", como lo calificara el periodista 
Pedro de la Hoz, presidente nacional de la Comisión Aponte.

Aunque con breve tiempo al frente de esta Comisión 
en Artemisa, Emilio ha trabajado intensamente sobre esta 
temática, que no solo incluye denuncias, sino  promo-
ción de una cultura ancestral y reconocimiento a quienes 
contribuyeron a formar lo que, con espléndida certeza,  el 
poeta Nicolás Guillén llamó "el color cubano". 
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POR GISELLE VICHOT CASTILLO
           gvcastillo2014@gmail.com

• En su edición 44, este semanario 
anunció el inicio de la campaña de 
papa en el territorio a partir de la 
siembra de 68 hectáreas (ha) del tu-
bérculo, con semilla nacional de la 
variedad metro, desde la Cooperativa 
de Producción Agropecuaria Amistad 
Cuba-México, en Alquízar.

La cifra era solo una parte de las 
170 ha planificadas por la empresa 
agropecuaria de la localidad, de estas 
87 con semilla importada.

Antes de comenzar la siembra 
del cultivo, para no pocos “eruditos” 
en materia de agricultura, era una 
preocupación latente la situación 
electroenergética del país, una amenaza sin igual para los 
rendimientos alquizareños.

Sabemos que la atención a esta siembra priorizada, 
mediante la conservación en los frigoríficos, permitió 
la distribución de dos libras per cápita del tubérculo 
en las provincias Pinar del Río, Artemisa y La Habana 
tras el paso del huracán Ian.

Por eso, ante la interrogante de si era pertinente o 
no apostar por la papa en medio de un escenario com-
plejo, la decisión fue desafiar. 

Así, entre el 28 de octubre y el 1 de noviembre, el 
municipio había sembrado toda la papa nacional. Con el 
transcurso de los días, los expertos en la materia divisaron 
algunas anomalías. Finalmente, la  cooperativa Cuba-
México procedió con la demolición de 33 ha. 

Al descubierto
Nunca antes algo semejante había pasado en Alquí-

zar. Las alarmas sonaron y rápidamente afloraron los 
comentarios entre la gente. Por si fuera poco, al manto 
de la desdicha, se sumaron las versiones mal contadas de 
una prensa falsante que, dice enarbolar las banderas de un 
periodismo serio.

Fue así que medios como TodoCuba replicaban que 
solo 40 ha, de las 161 sembradas, se habían salvado en la coo-
perativa Cuba-México; mientras, 14ymedio apuntaba que 
la pérdida era doble porque las semillas 
fueron importadas y pagadas en divi-
sas. También expusieron que en el área 
dañada existía un fuerte hedor y habían 
permitido el acceso a la población para el 
consumo de papa descompuesta.

De todo lo que estos sitios digi-
tales divulgaron solo una cosa rozó 
la realidad: el déficit energético jugó 
una mala pasada. 

Aun así, quienes se dicen llamar 
“voceros de la verdad”, omitieron en 
su discurso los daños por bloqueo a los 
sectores de la Agricultura y energético, 
cuyas pérdidas ascienden a más de 270 
millones y unos 185 millones de dólares 
respectivamente, solo entre agosto de 
2021 y febrero de 2022, según el reciente 
informe de Cuba VS Bloqueo.

En busca de la verdad un equipo 
del periódico llegó hasta el área afec-
tada, donde no existía hedor alguno. 
Sí supimos que antes de proceder con 
la demolición de la siembra, se les per-
mitió a los vecinos de la zona entrar al 
campo para aprovechar todo lo posible 
con destino a la alimentación animal.

La papa siempre trae de qué hablar

LA PAPA SIEMPRE TRAE DE QUÉ HABLAR
  «ALQUÍZAR NO RENUNCIARÁ A SUS 170 HECTÁREAS DE PAPA 

CONTEMPLADAS EN EL PLAN PARA LA CAMPAÑA 2022-2023»

La verdad de los productores
“Sí planificamos la campaña frente al déficit ener-

gético, asegura Pedro Miguel García Véliz, director de la 
Empresa Agropecuaria de Alquízar

“Siempre entregamos al Consejo Energético la ubica-
ción de las Máquinas de Pivote Central (MPC) que van a 
participar en la siembra del tubérculo, las cuales son pro-
tegidas por la Empresa Eléctrica, siempre que puede.

 “Entretanto, procedimos con la preparación del suelo. 
Fertilizamos en tiempo y dimos el primer riego para la 
siembra, según lo establecido. En menos de una semana 
la empresa sembró 83 ha de semilla nacional en áreas de 
cuatro MPC: 43, 44, 51 y 151, en esta última se sembraron 
cuatro cuadrantes, de ellos solo uno germinó.

“Al resto de las máquinas también les faltó riego, pero 
las lluvias en esas áreas favorecieron al cultivo. En este 
tiempo nunca esperamos lluvias, por lo tanto sembramos 
conscientes de la necesidad de regar.

“A los cinco días de sembrada la papa debe dársele 
un riego ligero y después mantener una estabilidad 
entre los 200 y 300 metros cúbicos para que germine 
y no se pudra debajo de la tierra, explicó Fernando 
Ravelo Jaime, presidente de la CPA.

“Para regar un cuadrante, con 11 ha cada uno, nece-
sitas de 18 a 20 horas de corriente estable, a 250 metros 

cúbicos. Es decir, se demandaban 80 horas 
para regar cuatro, lo cual no fue posible.

“Pensamos regar en forma de cuña, 
pero no garantizaríamos uniformidad 
en la germinación. También, intenta-
mos con menos agua, pero no llegaría la 
humedad hasta la semilla. 

“De la plantación solo germinó un 60% 
y nos pareció que no era factible sostener un 
cultivo 90 días, como si se tratara de un área 
en óptimas condiciones para no tener los 
rendimientos deseados. 

“Si esto le hubiese pasado a otro pro-
ductor, quizás la decisión sería otra; pero, 
la Cuba-México, durante 34 años, se ha 
vanagloriado de exhibir sus campos salu-
dables y esta no sería la excepción. 

“Decidimos, previa consulta con la 
dirección de la empresa, el grupo empresa-
rial, el ministerio y el Partido, proceder con 
la demolición de las hectáreas afectadas”.

En busca de aclarar un poco la situa-
ción, consultamos con Martín de la Concepción 
Cordero, director de la Empresa Eléctrica en la pro-
vincia, quien puntualizó las afectaciones al circuito 
1580 los días posteriores a la siembra.

Supimos que hubo jornadas donde las afectaciones 
rondaron las 11 y 12 horas seguidas, lo cual imposi-
bilitó el riego. Aclara que solo después de conocer 
realmente la magnitud del problema, se comenzaron 
a adoptar medidas de protección al cultivo.

“Se garantizó el servicio a los campos con la 
manipulación de los circuitos internos dentro de la 
localidad. Después, en despacho con el director téc-
nico de la Unión Nacional Eléctrica, se tramitó la 
garantía de los servicios para todos los sembrados de 
papa en la provincia, con afectaciones de solo cuatro 
horas en días alternos”, acotó.

Aunque en Alquízar dicen haber informado al 
Consejo Energético, evidentemente esa comunica-
ción no surtió efecto, una enseñanza que debe primar 
para posteriores campañas.

¿Qué pasó después?
A la cooperativa le quedaron 35 ha en buen estado 

técnico, entre ellas 11 ubicadas en la MPC 151. De esta 
forma en el municipio, de 83 ha de semilla nacional, 
quedaron 50 en pie. 

En el área perjudicada, en estos momentos se 
siembra maíz de alto rendimiento que calculamos 
debe aportar unas 30 toneladas por hectárea. Esta 
decisión permite aprovechar la tierra fertilizada y 
cosechar el grano tierno en el mismo período que 
debió salir la papa. Asimismo, se acordó la repo-
sición de la semilla para volver a sembrar el área 
afectada, explicó García Véliz.

Alquízar no dejará de sembrar las 170 ha pla-
nificadas para la campaña. La semilla está en el 
municipio y se alista la siembra en otra máquina.

Desde la Empresa Eléctrica asegura su direc-
tor que, hoy la situación del país es diferente, 
debido al aumento en los mantenimientos de la 
centrales termoeléctricas y grupos electógenos 
de diésel y fuel, lo cual permite entre 21 y 22 horas 
diarias de fluido eléctrico en la provincia.

Al referirse a las afectaciones causadas a 
la cooperativa por este hecho, el director de la 
Empresa Agropecuaria acotó que existen solu-
ciones para la reposición de las pérdidas.

Más allá de buscar culpables o justificaciones, lo 
importante es que en situaciones tensas, ha de jun-
tarse la comunicación con la inteligencia colectiva 
para entre todos buscar soluciones, esas que ponen la 
comida en el plato de los cubanos y más la papa que 
siempre está dando tanto de que hablar. 

13 dic. 2022
Edición 49

DIRECTORA
Yudaisis Moreno Benítez
SUBDIRECTORA DE INFORMACIÓN
Adianez Fernández Izquierdo
SUBDIRECTORA DE EDICIÓN
Giselle Vichot Castillo

DISEÑADORES
Otane González Martínez
Jimmy Goenaga Hernández
CORRECTORAS
Raquel Alonso Martínez
Isabel González Pérez

ADMINISTRADOR
Sediel Velázquez Castillo
DIRECCIÓN
Calle 33, esquina a 44, 
Artemisa
TELÉFONO  47 355200

CORREO ELECTRÓNICO
artemisadiario@cip.cu
IMPRENTA 
EES Empresa de Periódicos  
UEB Gráfica Villa Clara

Periódico Artemisa

@DiarioArtemisa

Periódico Artemisa

EN LA MÁQUINA de pivote central 151 solo quedó en pie un cuadrante de papa

LA SIEMBRA de maíz es una opción para aprovechar las tierras fertilizadas
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